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河南郑州人陆军从2004年全国两会起，就开始向全国人大代表和政协委员提出自己的建议，转交议案和提案文本。从那
年开始，在每年的全国两会上，都会出现他和他所主持的“肝胆相照”论坛网友的建议，一些建议通过全国人大代表和全国政协
委员得以实现，今年陆军他们向全国人大代表和政协委员转交的5份建议，已经有3份被代表和委员采纳并提交大会。

由于他们在全国两会期间频频转达建议，在网上便有了“代表委员背后的民间谏客”的称呼。民间谏客也不止陆军他们一
个群体，“新启蒙公民参与立法研究所”所长熊伟和“北京爱知行动项目”负责人万延海都是全国两会上的知名民间谏客。

晚报首席记者 张锡磊/文 陆军 供图

无论是陆军、于万强，还是熊伟
和万延海，在转交建议的过程中都
结识了一批全国人大代表和政协委
员，也给代表和委员们留下了很深
的印象。

全国政协委员、重庆歌舞剧院
副院长张礼慧在接到陆军的建议
后，就表示了对所转交建议的兴趣，
并给了陆军很高的评价。张礼慧认
为，人大代表和政协委员离不开陆
军他们的建议和协助，应广泛听取
他们的意见。

大多数代表和委员表示，民间
谏客对他们很有帮助，帮他们做了
很多调研、调查，但由于专业、地域
性等方面的限制，建议的合理性、可
行性以及社会的公平性都应该考量
和考证，作为一名全国人大代表和
政协委员，应该持科学的态度听取
民间谏客的意见，也就是采纳民间
谏客的意见要有选择性。

周洪宇是与陆军合作比较多的
全国人大代表，他有一个“洪宇在
线”网站，是用来向外界征询建议
的，对于为他提供比较成熟建议和
议案的民间谏客，他都会在他的议
案中给一个“代表助理”的头衔，算
是“尊重他们的知识产权”。对民间
谏客的献策，周洪宇有自己的取舍
标准。例如，问题的针对性是否足
够宽广，是否有利于弱势群体，是否
具有可操作性，自己对这一领域熟
不熟悉，太陌生的议题会放弃，但不
意味着不重视等。对于相同类别的
建言，周洪宇会考虑把它们综合起
来递交。

代表和委员背后的“民间谏客”

陆军是一位乙肝病毒携带者，在求
学、生活、就业过程中屡受波折，对乙肝
病毒携带者受歧视感触很深，后来他建
立了“肝胆相照”论坛，聚拢了许多和他
有着同样经历的网友呼吁、奔走。

2002年，他开始利用“肝胆相照”论
坛版主身份在网上推动向两会建言的
活动，2004年开始正式联系两会代表。

陆军走上民间谏言这条道路，和
2003年发生的周一超案有关，当年毕
业于浙江大学的周一超报考浙江嘉
兴公务员，笔试、面试均顺利过关，但
体检时因为是乙肝病毒携带者被淘
汰出局，愤怒之下把招考人员刺死。
陆军说，从那时候开始，他就决定要
通过向全国人大代表和政协委员提
建议的方式，改变乙肝病毒携带者受
歧视的状况。

2004年全国两会前，陆军联系了
多位全国人大代表和政协委员。通过
搜索和分析，把目标定在三个人身上，
一位是医生，一位是教师，还有一位是
学者。但是，过程很不顺利。

陆军介绍，他辗转找到了三位代表
的电话，分别和他们联系。为了提高成
功率，他还找到了一名认识那位医生代
表的朋友帮忙引荐。“见面之后，我把我
们草拟的研究报告和政策建议书交给
了这位医生，并且陈述了乙肝歧视问题
的原委以及解决问题的具体建
议。这位医生听过之后，委婉地
表示，他虽然是医生，但对乙肝并
不了解，所以无法向两会提出相
关建议和议案。那位学者也明确
地说，他对陆军提的问题不了解，
也不属于自己的研究领域。

“一开始没有经验，现在想想
遇到这样的事情很正常，全国人
大代表和政协委员提什么建议和
议案、提案都是比较慎重的，要对
人民负责的，如果自己都不熟悉
这个领域，是不敢乱
提建议的。”陆军说，
慢慢地他就开始研
究全国人大代表和
政协委员的研究方
向了，只有他们熟悉
这一块儿，我们转交
的建议被采用
的几率才会更
大。”

按照陆军的话说，有意识地搜集整理建
议、议案、提案是从 2004年开始的，谏言方式
从在网络上发帖、发言，到主动去找全国人大
代表和政协委员。

“金戈铁马”是陆军的网名，2004年全国两
会前夕，“金戈铁马”在“肝胆相照”论坛上发帖
倡议网友们向人大代表和政协委员“推销”自
己的建议。“金戈铁马”在倡议中写道：“要联
系、拜访自己身边的两会代表、委员，争取他们
的支持；要积极地收集各地两会代表和委员的
联系方式，提供给我们，或直接与他们取得联
系，将乙肝病毒携带者的处境和迫切呼声向他

们传达，争取他们的理解和支持；我们已经撰
写的最新提案，请大家尽可能地通过各种途径
传递给更多的两会代表、委员。”

许多网友看到这个倡议后纷纷响应，网
友“小谷子”、“千草千心”、“人无寐”撰写了动
员信、公开信，并且组织了由“小谷子”、“金戈
铁马”、“ygwq222”撰写的十个两会提案蓝
本。“小谷子”等将这些文件分别寄送给了数
十名全国两会代表委员，“小谷子”还刻录了
专门的光盘，分送给两会代表和委员。这些
文件也通过网友的转帖而出现在各大中文论
坛上。

陆军说，在 2004 年之前，在民间谏言方
面大多数“谏客”都是一个人在努力和奋
斗。他说：“当时我在代表和委员中几乎没
有什么名气，而且网友也没有发现这条向代
表和委员反映问题的途径。但通过这几年
的努力，我们谏言的效果比原来好了太多。”

陆军他们今年向全国人大代表和政协委
员共转交了 5份建议，其中解决乙肝免疫球蛋
白药品缺失问题、建议立法反基因歧视、关于
对《就业促进法》部分条款进行司法解释的建
议均被采纳，并提交了大会。

陆军说，“我们现在被代表和委员采纳的
建议越来越多，也和我们的调查越来越深入

有关，比如，今年我们为了准备在全国两会
转交解决乙肝免疫球蛋白药品缺失问题的
建议，就开展了为时几个月的调查，参与调
查的志愿者和网友人数近 30000 人，分布在
全国各地，得出的结果也比往年更加严谨。”
陆军自豪地说，“从这些年的效果来看，我们
提出的部分问题通过代表和委员的议案、提
案都得到了很好的解决。几乎每年两会上
都能看到我们的建议被采纳。”

陆军的助手于万强补充说：“特别是今年，
我们的 5项建议中，媒体报道被全国人大代表
和政协委员采纳的就有 3条，在代表和委员的
努力下，我们的收获肯定不会小。”

于万强说，“经常在
全国两会上为代表和委
员提供议案、提案的不止
是我们这一个组织，现在
已形成了躲在全国人大
代表和政协委员背后的
一个活跃建言献策的群
体，比较知名的有‘新启
蒙公民参与立法研究所’
所长熊伟和‘北京爱知行
动项目’负责人万延海。”

熊伟是湖北人，曾是

《中国改革》杂志农村版的记者，2002年辞掉工
作，专心研究中国基层选举和控烟问题，现是

“新启蒙公民参与立法研究所”负责人。
在 2008年奥运期间，有着“民间控烟英

雄”称号的他就出尽了风头，他将一张张自
己排队买来的奥运门票悉数捐出，招募有
烟瘾者戒烟。在每年的全国两会期间，他
也是个活跃分子，通过广泛的人际关系网
络，到处寻找全国人大代表和政协委员沟
通、磋商，“推销”自己关于基层选举和控烟
方面的建议。

他在今年的全国两会上“推销”的重点
建议为提高烟草税收，并尽量减少影视剧作
品中人物吸烟的镜头。熊伟认为，这样的做
法能够一定程度控制公民吸烟，但是最根本
的措施还是要尽早制定禁烟法律。截至目
前，已有近 20位代表和委员对熊伟的建议表
示关注。

“北京爱知行动项目”负责人万延海，在今
年全国两会前也忙得不可开交，万延海和他的
志愿者将拟好的《增加我国重大传染性疾病药
品普及性以及类似药品的建议》通过邮件发送
给一些人大代表。

万延海在接受采访时说，目前治疗艾滋
病等传染病的药品大多都是外国厂家生产，
药品的价格非常昂贵，而且经常供应短缺，而
国内的卫生部门却迟迟没有申请专利，导致
国内药厂无法进行通用药生产并形成竞争以
拉低价格，高昂的药价最终转嫁给了患者和
国家财政。

民间谏客的建议每年都能上两会
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